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— Начну с того, что экономические, об-
разовательные, культурные достижения и 
перспективы братской Республики Бела-
русь всегда привлекали своими возмож-
ностями жителей нашего региона. Многие 
наши земляки бывают в Беларуси — в 
отпусках, командировках, у родственни-
ков и друзей. И всегда привозят хорошее 
впечатление от этих поездок.

В ближайшее время Торгово-про мыш-
ленная палата Владимирской области 
организует для хозяйствующих субъектов 
региона деловую миссию в Беларусь с 
целью познакомиться с экономическим 
потенциалом республики, установить но-
вые контакты и найти новых партнеров, 
посетить интересующие предприятия и, 
в свою очередь, рассказать о своих воз-
можностях и преимуществах. В состав 
делегации входят представители фарма-
цевтической промышленности, торговли, 
туризма, производители спецодежды. Ду-
маю, что из поездки владимирцы привезут 
немало полезного, эта встреча принесет 
пользу обеим сторонам. У нас — тради-
ционно промышленный регион, в котором 
сосредоточен серьезный потенциал, 
способный решать задачи производства 
товаров для самых различных сфер эко-

номики наших стран. Область 
располагает обширной базой 
инвестиционных площадок, 
обеспеченных инфраструкту-
рой, для размещения новых 
инвестиционных объектов. 
Наша региональная политика 
направлена на укрепление 
и развитие двусторонних 
отношений и привлечение 
инвестиций для создания 
современных промышленных 

производств в рамках интеграционных 
процессов.

— В прошлом году объемы дву-
стороннего российско-белорусского 
товарооборота несколько снизились. 
Причина — главным образом во внеш-
них факторах, сложной ситуации в 
мировой экономике. Какие меры 
принимаются во Владимирской об-
ласти, чтобы переломить данную 
негативную тенденцию и в 2015 году 
вернуть двустороннюю торговлю с 
Республикой Беларусь на траекторию 
устойчивого роста?
— У нас в 2014 году стабильность 

товарообмена с белорусской стороной 
сохранилась: внешнеторговый оборот 
составил около 244 миллионов долларов, 
из них экспорт товаров — 137,6 миллио-
на долларов, импорт — 106,3 миллиона 
долларов. А вот в первом квартале 2015 
года, действительно, отмечается снижение 
внешнеторгового сотрудничества между 
предприятиями Владимирской области 
и Республики Беларусь. По мнению на-
ших экспертов, причиной уменьшения 
экспортно-импортных поставок в основ-
ном является нестабильная ситуация на 
валютном рынке. Несмотря на это, вза-
имное сотрудничество между областью и 
республикой продолжает развиваться. В 

настоящее время хозяйствующими субъ-
ектами области — малыми и средними 
предпринимателями — налажены прямые 
поставки как продовольственных, так и 
промышленных товаров из Беларуси.

В качестве одного из примеров со-
трудничества могу привести совместную 
работу владимирского предприятия ООО 
«Евромода» и минского ОАО «Элема» — с 
декабря 2012 года ежегодно продлевают 
контракт на поставку верхней женской 
одежды. В 2015 году он заключен на сумму 
4,9 миллиона российских рублей, на на-
чало сентября выполнен на 57 процентов 
— поставлено продукции на 2,8 миллиона 
российских рублей. Еще пример: в марте 
2015 года предприятие ООО «Виста» (Вла-
димир) и ОАО «Молочный Мир» (Гродно) 
заключили контракт на поставку тысячи 
тонн сыров на 100 миллионов российских 
рублей. В регионе действуют магазины, 
специализирующиеся на торговле про-
дукцией белорусских производителей, 
главным образом — продуктами питания, 
текстильными изделиями и обувью, мебе-
лью и косметикой.

Полагаю, что снижение двустороннего 
товарооборота — явление временное и 
ситуация будет улучшаться.

— Опыт показывает, что возмож-
ности для улучшения баланса со-
трудничества между Российской 
Федерацией и Республикой Беларусь 
кроются как в снижении администра-
тивных барьеров, так и в усилении 
межрегионального взаимодействия, 
где решающее значение имеет про-
изводственная кооперация и реали-
зация крупных совместных проектов. 
Какие шаги предполагается принять 
или уже предпринимаются в 2015 
году во Владимирской области, чтобы 
использовать имеющиеся возмож-
ности?
— Действительно, многое в экономике 

региона держится на крупных проектах. 
Крупнейшей отраслью у нас остается 
промышленность. Годовой объем нашего 
промышленного производства превыша-
ет 650 миллиардов российских рублей и 
за последние два года увеличился в 1,2 
раза. По отдельным видам продукции 
Владимирская область сохраняет значи-
тельный удельный вес в общероссийском 
производстве.

Поэтому основу областного экспорта 
составляет продукция промышленных 
предприятий. Спросом белорусских 
партнеров пользуются локомотивы и 
железнодорожный подвижной состав, пу-
тевое оборудование, электродвигатели и 
генераторы. В структуре объема экспорта 
значительная доля принадлежит черным 
металлам и изделиям из них, какао и 
какао-продуктам, изделиям из пластмасс, 
стеклу и стекловолокну, фармацевтической 
продукции.

Эффективный 
механизм  решения  задач

СОЮЗНОЕ  ГОСУДАРСТВО: ЛОКОМОТИВ  
РЕГИОНАЛЬНОЙ  ИНТЕГРАЦИИ

Владимирская область активно 
развиваeт взаимодействие с бе-
лорусскими партнерами в рам-
ках Союзного государства, 
формат которого после 
создания Евразийского эко-
номического союза рассма-
тривается на постсоветском 
пространстве как локомо-
тив интеграции. Каковы же 
потенциал и перспективы 
укрепления Союзного госу-
дарства на региональном 
уровне? На вопросы «Р» 
отвечает губернатор Влади-
мирской области Россий-
ской Федерации Светлана 
Юрьевна ОРЛОВА.

Дальнейшее развитие производственной 
кооперации и реализация крупных со-
вместных проектов возможны со многими 
нашими предприятиями. Также белорус-
ским инвесторам можно смело подклю-
чаться к развитию производств в наших 
импортозамещающих центрах.

Наконец, дополнительной основой для 
дальнейшего развития и углубления наших 
отношений, создания еще более благопри-
ятных условий для инвесторов, уверена, 
станет Соглашение между Администра-
цией Владимирской области и Правитель-
ством Республики Беларусь о торгово-
экономическом, научно-техническом и 
социально-культурном сотрудничестве, 
подписанное в рамках Второго форума 
регионов России и Беларуси в Сочи в 
сентябре 2015 года. Документ поможет 
нам конкретизировать дополнительные 
меры использования имеющихся возмож-
ностей для наращивания двусторонних 
производственно-кооперативных связей 
с белорусской стороной. Нашу область 
интересует сельскохозяйственная тема-
тика, машино- и станкостроение; раз-
работка технологий и организация опыт-
ного производства высокоэффективных и 
биологически безопасных лекарственных 
средств нового поколения; повышение 
эффективности пищевых производств за 
счет переработки продукции на основе 
прогрессивных технологий и техники; 
создание компонентной базы и техноло-
гии производства легких композиционных 
материалов нового поколения на основе 
ткани.

Заслуживает особого интереса и новая 
союзная программа «Инновационное 
развитие производства картофеля и то-
пинамбура». На мой взгляд, она является 
перспективной в сельскохозяйственном 
комплексе наших стран, так как направлена 
на обеспечение населения Союзного го-
сударства картофелем высокого качества. 
Кроме того, топинамбур представляется 
крайне выгодной сельскохозяйственной 
культурой, имеющей высокие пищевые и 
кормовые достоинства и универсальность 
использования. Над производством това-
ров, заложенных в союзных программах, 
уже трудится ряд наших предприятий и 
организаций, и здесь вполне возможно 
усиление за счет привлечения новых пар-
тнеров из Беларуси.

Есть, к сожалению, и проблемы. Так, в 
сфере создания инновационной продукции 
главной проблемой является нерешенность 
вопроса об интеллектуальной собствен-
ности Союзного государства из-за несо-
вершенства существующей нормативно-
правовой базы. Работы по ее созданию 
надо ускорять. 

Вопросы задавали
Михаил ВАЛЬКОВСКИЙ,  «Р»,

и Борис ЗАЛЕССКИЙ

ФОРУМ

В Минске проходит кон-
ференция «Кастрычніцкі 
эканамічны форум», тема 
которой в этом году — 
«Экономика Беларуси: 
снова перед выбором». 
Два дня, 3 и 4 ноября, 
именитые экономисты 
страны и мира, а также 
госслужащие и эксперты 
обсуждают концепции 
экономической транс-
формации и потенциал 
реформ в нашей стране. 
Озвучил свое видение и заме-

ститель Главы Администрации 
Президента Николай Снопков: 
«Первое: необходимо раз-
деление функций государства 
как собственника и регулятора. 
Это первейшая задача, которая 
позволит создать совершенно 
другие экономические взаимос-
вязи в стране. Это не приватиза-
ция — это разделение функций, 
ответственности и направлений 
деятельности министерств, 
концернов, облисполкомов. 
Это является фундаментом. 

При невыполнении 
этого все осталь-
ное будет являться 
попыткой». Второй 
реформой должно 
стать формирова-
ние государствен-
ного индикативного 
прогнозирования. 
Осуществлять его 
необходимо в хол-
дингах, на пред-
приятиях, которые 
«действительно спо-
собны сформиро-
вать план». «План 
— это конкретно дви-
жение финансовых потоков, 
материальных затрат, готовой 
продукции по тем регионам 
продаж, которые планируются 
в середине текущего года, на-
пример, на следующий год или 
на следующий плюс два года», 
— пояснил Николай Снопков. По 
его мнению, государство долж-
но создать условия, необходи-
мые для выполнения прогнозов, 
для роста экономики. 

Цели благие 
—  п о в ы ш е н и е 
внутренней эф-
фективности и 
конкурентоспо-
собности. Ведь 
Беларусь, даже 
не обладая су-
щ е с т в е н н ы м и 
запасами нефти, 
оказалась зави-
сима от миро-
вых цен на это 
сырье. «Поиск и 
внедрение сти-
мулов для бедных 
слоев населения 

к повышению собственного 
заработка может стать тем 
пинком экономике, которого 
так не хватает в условиях, когда 
традиционные механизмы не 
срабатывают.  Для Беларуси 
инклюзивный рост означает 
также создание вовлекающей 
системы государственного 
управления. Правильно вы-
строенная система индикаторов 
для государственных служащих 

позволит повысить общую 
эффективность управления 
экономикой, а также создаст 
необходимую единую эконо-
мическую идеологию», — под-
черкнул Николай Снопков.

По его мнению, использо-
вание вертикали власти как 
одного из основных элемен тов 
устройства общества на дан ный 
момент не дает того эффекта, 
который можно было бы ожи-
дать: «Причина достаточно 
проста. Она заключается в 
разобщенности целей, которую 
мы наблюдаем по вертикали 
исполнительной власти. Фор-
мируя единую идею, мы бы 
были уверены, что это даст 
существенный синергетиче-
ский эффект как с точки зрения 
эффективности управления 
экономикой в целом, так и в 
принципе будет являться од-
ним из элементов структурных 
преобразований в стране». 
Единую цель — экономическую 
программу предлагается сфор-
мулировать Правительству и 

предложить для реализации в 
будущую пятилетку. 

    При этом замглавы Админи-
страции Президента предупре-
дил: нельзя начинать структур-
ные изменения в экономике без 
создания дополнительных мер 
соцзащиты, например повы-
шения пособия по безработице: 
«Правительство, Междуна-
родный валютный фонд и Все-
мирный банк должны сесть за 
один стол и сделать программу, 
которая поможет не только до-
стигать индикаторов МВФ, но и 
сформировать экономическое 
пространство, позволяющее 
нивелировать социальные по-
следствия тех индикаторов, 
которые от нас требуются. На 
следующей неделе приезжает 
миссия. Она будет работать. 
Полагаю, что без Всемирного 
банка мы не будем делать про-
грамму реформ. Более того, 
по большому счету, наработки 
Всемирного банка с Правитель-
ством уже есть». 

Марина КУДРЯВЦЕВА

Новые  идеи для  экономики


